

# 令和6年度 第1回 東区自治協議会 議事概要

開催日時	令和6年4月25日（木）午後2時00分から午後2時40分
会場	東区プラザ ホール
出席者	<p><b>【委員】</b>            大川委員、椎谷委員、渡辺委員、小嶋委員、長谷川（徳）委員、吉田（侑）委員、佐藤（清）委員、松川委員、近藤委員、月岡委員、佐藤（美）委員、後藤委員、佐藤（恵）委員、樋口委員、関塚委員、田中委員、長谷部委員、行田委員、鈴木委員、津野委員、長谷川（瑞）委員、山田委員、吉田（香）委員、土田委員、生野委員、田宮委員、塩原委員</p> <p style="text-align: right;">計 27 名</p> <p>〔欠席：貝津委員、大澤委員〕</p>
	<p><b>【事務局】</b>            （区役所）            斉藤区長、野本副区長（総務課長）、澤田地域課長、金子区民生活課長、星野健康福祉課長、皆川保護課長、鈴木建設課長、竹田石山出張所長、高橋石山図書館長、古泉東区教育支援センター所長、青柳中地区公民館長、地域課職員</p>
1. 開会	<p>（佐藤会長）            これより、令和6年度第1回東区自治協議会を開催します。            はじめに、区長より一言ごあいさつをお願いしたいと思います。</p> <p>（区 長）            皆様こんにちは。本日は、今年度第1回目の自治協議会ということで皆様にお集まりいただきまして、ありがとうございます。今年度は第9期自治協議会委員の2年目となります。昨年度、自治協議会としてどういう事業をやっていくかということで区民にアンケートを実施していただき、今、そのアンケートを基に各部会で今年度行う事業についてお考えいただいているということで、改めまして感謝申し上げます。自治協議会提案事業として各部会ごとに、基本的に100万円を活用していただき、地域課題の解決に向かっていただければと思っていますので、よろしく申し上げます。</p> <p>自治協議会は地域と行政との架け橋、協働の要です。今年度も引き続き活発なご議論をいただきながら、ぜひ東区を盛り上げていていただきたいと思いますので、よろしく願い申し上げます。</p> <p>（事務局）            引き続き、議事に入ります前に事務局から報告と確認をさせていただきます。本日は、貝津委員から欠席のご連絡をいただいておりますが、出席者数が、新潟市区自治協議会条例第9条第2項の規定に達していますので、本会議は成立しています。本日は渡辺和光県議会議員が傍聴に見えていますので、ご報告します。</p> <p>また、報道関係者から取材の申し出があった場合は許可してよろしいでしょうか。</p>

	<p>(異議なしの声)</p> <p>それでは、そのようにさせていただきます。</p> <p>ここで資料の確認をします。本日の資料は、次第、資料 1-1 から資料 2 となります。すべての資料は机上配付となっていますので、ご確認をお願いします。資料に不足がありましたらお知らせください。</p> <p>それでは、佐藤会長より議事進行をお願いします。</p> <p>(佐藤会長)</p> <p>本日は少し肌寒い日となっています。暑くなったり、寒くなったり、健康には十分気をつけてご議論をお願いしたいと思います。区長からのごあいさつもありませんように、前期が終わり後期という形になります。皆様からは各部会や全体会議で活発なご意見をいただきました。本当にありがとうございます。今年度につきましても引き続きご発言等をお願いしたいと思います。</p>
2. 職員紹介	<p>それでは、議事を進行したいと思います。はじめに、2. 職員紹介についてです。事務局よりお願いします。</p> <p>(澤田地域課長)</p> <p>令和 6 年度最初の自治協議会ですので、出席しております職員を紹介します。野本副区長から座席順に一言ずつ自己紹介します。</p> <p>(職員自己紹介)</p>
3. 自治協議会関連事項 各部会報告 (1) 各部会報告 ・第 1 部会	<p>(佐藤会長)</p> <p>皆様、ありがとうございます。令和 6 年度も引き続きよろしくお願ひしたいと思います。次に、3. 自治協議会関連事項の (1) 各部会報告です。市民協働部門の第 1 部会から報告をお願いします。</p> <p>(田宮委員)</p> <p>第 1 部会の田宮です。報告させていただきます。</p> <p>令和 6 年度第 1 回東区自治協議会第 1 部会は令和 6 年 4 月 12 日金曜日午前 10 時から東区プラザ音楽練習室 1 で行いました。出席者は記載のとおりです。</p> <p>1. 令和 6 年度自治協議会提案事業について</p> <p>今年度、東区で実施予定の防災関連の事業について事務局より報告を受けたのち、令和 6 年度の事業実施に向けた協議を先月の部会に引き続き実施しました。東区役所総務課の方にも同席いただき、総務課で実施予定の取組み等を聞かせていただきました。</p> <p>会議で出た主な意見ですが、防災に関心のない世代へアプローチできると、東区全体として防災に対する意識の向上につながるのではないかと。東区内の学校区やコミュニティ協議会単位で啓発物の配布やイベントを実施するとより関心を持ってもらえるので</p>

はないか。東区内を三つの地域に分けて、それぞれの地域で防災に関するイベントなどを行ったらいいのではないかといった意見が出ました。次回開催日は令和6年5月17日金曜日午後3時30分から東区プラザ講座室1で行います。

(佐藤会長)

ありがとうございました。ただいまの報告につきまして、ご意見やご質問、第2部会、第3部会の方で何かご質問のある方はいらっしゃいませんか。

次に、福祉・教育・文化部門の第2部会から報告をお願いします。

・第2部会

(吉田(香)委員)

第2部会の吉田香那子です。2部会の報告をします。

令和6年度第1回東区自治協議会第2部会は令和6年4月9日火曜日午後2時半から4時まで東区プラザ音楽練習室2にて行いました。出席者は記載のとおりです。

1. 令和6年度自治協議会提案事業について

(1) こども食堂へのインタビュー日程調整

各こども食堂へ訪問する部会委員の日程調整を行いました。

(2) インタビュー内容について

運営者に向けたインタビューについて、運営者への事前送付資料の確認、当日のインタビュー内容と流れの確認を行いました。また、第8期の令和3年度にもインタビューをしているので、今回のインタビューはコロナ禍を経ての変化や令和4年度に開催したこども食堂フェアを受けての変化などを聴き取るという点を共有しました。

主な意見としては、インタビューでは運営上の相談ができる、頼れる先があるかどうか聞いたほうがいいと思う。今回のインタビューでは、令和3年度のインタビュー結果を部会委員が把握したうえでインタビューを行ったほうがいいのではないかなどの意見が出ました。次回の開催日は令和6年5月14日火曜日午後2時間半から東区プラザ音楽練習室2にて行います。

(佐藤会長)

ありがとうございました。

ただいまの報告につきまして、第1部会、第3部会の方で何かご意見やご質問がある方はいますでしょうか。

(渡辺委員)

今、2部会の代表の方からお話がありましたこども食堂なのですが、地域で立ち上げることができるのでしょうか。また、申込先はどこになるのでしょうか。

(吉田(香)委員)

立ち上げについては、社会福祉協議会が窓口なので、ご確認いただけたらと思います。

<p>・第3部会</p>	<p>(事務局) 後ほど、社会福祉協議会に確認して、渡辺委員にご回答させていただきます。</p> <p>(渡辺委員) ありがとうございました。</p> <p>(佐藤会長) そのほかにありますでしょうか。 次に、産業・環境部門の第3部会から報告をお願いします。</p> <p>(土田委員) 第3部会から報告します。令和6年度第1回東区自治協議会第3部会は令和6年4月11日木曜日午前10時より、東区プラザ音楽練習室2で行われました。出席者は記載のとおりです。</p> <p>1. 令和6年度自治協議会提案事業について</p> <p>(1) PRするターゲット層について 東区の南側エリアについてPRする対象となるメインターゲットについて委員間で再度協議を行い、「当該エリアについてまだあまり知らない、区内の北エリア及び中央エリアに居住する東区民」とすることとし、従来よりもターゲットを絞ることでより戦略的に内容や広報手法の検討ができるようにしました。</p> <p>(2) 事業者からの事前ヒアリングの内容報告及び過去に製作した広報物等の確認 事務局から、取材や編集スキルを有する事業者から事前にヒアリングした内容についての報告がありました。また、今後の検討の参考とするために、東区自治協議会が過去に製作した「東区プチツーリズム！区バスお出かけマップ」のほか、「ままっぷ」の内容や構成について委員間で確認を行いました。</p> <p>(3) PRする内容の方向性について 風景等の写真を活用しつつ、東区の南側エリアにあまり行ったことがない人でも風景や情景をイメージできるようなコンテンツを製作します。また、地名や地形に関する情報等をコンパクトに入れ込んでいくことで、成り立ちや文化にも触れてもらい、興味を持ってもらえるような構成にしたいと考えています。 主な意見としては、メインターゲットは意識しつつも、若い人やこれから東区で生活していく人のことも考えながら作業を進めていきたい。東区の南側エリアは鉄道がある。駅から歩き始めて魅力的なスポットをまわるようなコースを紹介してみてもよいのではないかという意見が出ました。次回開催日は令和6年5月9日木曜日午前10時から東区プラザ音楽練習室2となっています。</p> <p>(佐藤会長) ありがとうございました。ただいまの報告につきまして、第1部会、第2部会の方で何かご意見、ご質問がある方はいますでしょうか。</p>
--------------	--

<p>(2) 東区自治協議会委員候補者の決定について</p>	<p>(吉田(香)委員)</p> <p>「ままっぷ」の編集メンバーでも知らない魅力を発掘していただけるのかなと思っているので、その後、3部会で完成したものを共有していただけたら「ままっぷ」にも反映できるかなと思うので、ぜひよろしくをお願いします。</p> <p>(土田委員)</p> <p>承知しました。部員一同より頑張りたいと思います。</p> <p>(佐藤会長)</p> <p>そのほかにご意見、ご質問等がありますでしょうか。</p> <p>次に進めたいと思います。(2) 東区自治協議会委員候補者の決定についてです。委員推薦会議の吉田座長よりお願いします。</p> <p>(吉田(侑)委員)</p> <p>東区自治協議会委員推薦会議の座長をしています吉田です。</p> <p>このたび3名の委員が東区自治協議会委員を辞任されましたことから、東区自治協議会委員推薦会議運営要綱第3条第2項に基づき、本日、令和6年4月25日に今年度第1回目の会議を開催しました。資料2「東区自治協議会委員候補者の決定について」をご覧くださいと思います。令和6年3月31日付で辞任されました第1号委員である佐藤純一委員、2号委員である帯川法子委員、中村羽奈子委員に対する新たな委員候補者について、それぞれの所属元より推薦のあった方について、東区自治協議会委員推薦会議運営要綱第9条第1項第1号に基づき、東区自治協議会委員候補者として推薦を決定しましたことを報告します。</p> <p>(佐藤会長)</p> <p>ありがとうございました。ただいまの説明に対してご質問、ご意見等がありますでしょうか。</p> <p>それでは、中濱榮市さん、大野裕明さん、川上文菜さんの3名について東区自治協議会委員候補者として承認してよろしいでしょうか。</p> <p>(拍手)</p> <p>異議なしと認めます。</p> <p>それでは、3名の方について、東区自治協議会委員候補者として決定をします。ありがとうございました。</p> <p>次に、4. その他です。先月、全体会議の出席委員の皆様には1年間の自治協議会活動やご自身の活動の振り返りや新年度の抱負など1分程度のお話をいただきました。先月お休みだった委員の皆様からも今回、一言ずつ頂ければと思っています。順番にお名前をお呼びしますので、一つよろしくをお願いします。</p> <p>それでは、1号委員の大川委員からお願いします。</p>
--------------------------------	--

(大川委員)

山の下地区コミュニティ協議会の大川香奈子です。今年度もよろしく申し上げます。第2部会で今年もこども食堂を取り扱えるということで、コロナも5類になりましたし、地域の方の居場所だったり、子どもが安心して過ごせる地域というところで、何か事業で発展できればなと思っています。よろしく申し上げます。

(佐藤会長)

ありがとうございました。

2号委員の後藤委員、お願いします。

(後藤委員)

2号委員の新潟県立大学の後藤です。昨年度は欠席することが多く、皆様にお手数をおかけしました。昨年度は2月にアンケート調査の集計結果もできましたので、今年度はアンケートの結果も踏まえて取り組んでいきたいと思っておりますので、よろしく申し上げます。

新潟県立大学の地域連携推進センターがニュースレターを発行していますので、本日、机上配布させていただきました。いろいろな行事の紹介をしていますが、東区の斉藤区長、澤田課長のお言葉も使わせていただいていますし、長年、東区自治協議会にもかかわっていただきました山中知彦先生の記事もありますので、ご覧になってください。

(佐藤会長)

3号委員の鈴木委員、お願いします。

(鈴木委員)

鈴木多恵子と申します。お世話になっております。

うちの町内では、最初、12年に1回、班長をすればいいと言われていたのですが、それが10年に1回になって、だんだん、班長になる回り順が早くなってきました。その理由は、おうちが少なくなり、空き家が増えてきたのと、あとは、自分が年寄りになったから班長はできないという人も増えてきて、今、そんなような状況になっています。また、昨日のニュースで日本の消滅地域ということで、市町村がそのうちなくなるというニュースを見ていたら、新潟県は真っ白で、残らないんだと思って、新潟県がなくなっちゃうのかなと思いついて見ました。現実問題、私の2軒隣のおうちの奥さんも、一人ぼっちになったから、千葉の娘のところ行くと言って引っ越されて、とうとう空き家になってしまったというのが現実です。今後の自治会のあり方や、防災、避難などいろいろなことを考えていく必要があります。本当に現実になってきたんだなということをひしひしと感じています。自治協議会に参加させていただいて、識見豊かな委員の皆様から勉強させていただいて過ごしたいと思っております。よろしく申し上げます。

(佐藤会長)

ありがとうございました。

	<p>3号委員の塩原委員、よろしくお願いします。</p> <p>(塩原委員)</p> <p>塩原です。2年目に入りました。よろしくお願いします。</p> <p>2部会では子ども食堂を担当していますが、ぜひ、子ども食堂が東区ではみんなの食堂になったらなと思っています。個人的なのですが、私は合唱、歌が好きなので、東区を合唱のまちで、歌で元気になるまちにしてもらいたいと思い、今週の月曜日に南口エントランスホールで東区ボーイズという男性合唱団のコンサートを開きました。本当に楽しい会をさせていただきました。ありがとうございます。</p>
4. その他	<p>(佐藤会長)</p> <p>皆様、大変ありがとうございました。</p> <p>次に、4. その他です。事務局よりお願いします。</p> <p>(事務局)</p> <p>事務局です。参考資料の「街ガチャ in 産業のまち新潟市東区」第2弾をご覧ください。こちらは報道各社に送付した報道資料の一部となりますが、街ガチャ第2弾が4月12日より始まっています。こちらのプロジェクト自体は選定した事業者が行っており、今回、資料のとおり第2弾の亚克力キーホルダーを作成し販売しています。ぜひ、皆様お帰りの際に回していただきたいと思います。</p> <p>次に、貨物鉄道輸送150周年記念感謝祭です。こちらは、5月4日に開催されるイベントに東区もPRブースを出展します。先ほどご案内した街ガチャも持って行く予定です。チラシに記載がありますが、ご招待チラシ持参の場合は同伴者6名まで入場無料になるのですが、届いているチラシの枚数が少ないため、資料としてはコピーを使用させていただいています。お子さんには、学校や保育園などを通じてご案内していると聞いていますが、本物のチラシをご希望の方は帰りに事務局までお申し出ください。</p> <p>最後に新潟市区自治協議会全体委員研修会についてです。こちらについては資料がついていますので、委員の皆さんの机上に配布しています。5月10日に、ここ東区プラザで開催されます。申し込みいただいた委員の皆様は、研修当日にこの資料を持参ください。なお、資料の一番後ろ側のページが分科会の名簿となっています。ご自身が参加される分科会を確認していただいたうえご参加をお願いします。</p>
5. 事務連絡	<p>(佐藤会長)</p> <p>ありがとうございました。</p> <p>研修会につきましては、元旦に起きました地震の部分で、災害に関する事例発表や地域の交流会ができるかと思っておりますので、当日参加される委員の皆様、ぜひとも自分の体験も含めまして、討議に参加していただければと思っています。</p> <p>最後に、5. 事務連絡を事務局からよろしくお願いします。</p>

(事務局)

事務連絡をさせていただきます。次回の全体会議は令和6年5月28日火曜日午後2時から、こちら東区プラザホールで行います。全体会議を午後2時から、午後3時からが市長との懇談会を予定しています。

次に、部会のご案内です。第1部会は5月17日金曜日午後3時半から東区プラザ音楽練習室1、第2部会は5月14日火曜日午後2時30分から東区プラザ音楽練習室2、第3部会は5月9日木曜日午前10時から東区プラザ音楽練習室2でそれぞれ開催します。

(佐藤会長)

本日は、これで予定されていた議題はすべて終わりました。会議全体をとおしまして皆様から何かご発言はありますでしょうか。自治協委員が集まるこの機会ですので、何かお知らせしたいことがありましたら、ぜひとも発表をお願いしたいと思います。

(樋口委員)

2部会の樋口と申します。

場違いな質問かもしれませんが、先ほど鈴木さんがおっしゃったように、毎月、市報にいがたを見ていると、人口が減って、男性が減って、女性が減ってという寂しい実態を目にしています。4月21日発行の市報では、新潟市では1,900人ほど人口が減っているのですが、世帯数が470増えているということで、これはどういった理由でこのようになるのか教えていただきたいです。東区については208人の人口が減り、世帯は145世帯増えています。理由が分からないので、教えていただきたいと思います。

(副区長)

副区長の野本です。

私は3月まで経済部の雇用・新潟暮らし推進課という部署にいまして、いわゆる人口減少問題に関わっていたものですから、知っている範囲で解答させていただきます。人口が減って世帯が増える理由は、単身世帯の増加、特に高齢者世帯が増えているためです。これは全国的な傾向でして、新潟市も同様に高齢者の単身世帯が増えてきているということで、このような数字が出ていると考えます。

(佐藤会長)

関連ならびにその他の質問はありますか。

(行田委員)

第3部会の行田です。

全体委員研修会というもの、第1希望、第2希望でとったような気がするのですが、自分がどちらに入っているのか、何を希望したのか覚えておらず、大丈夫かなと思っています。

(事務局)

机上配付で全体委員研修会の資料の送付についてという資料があります。その資料の後ろ

のページに、どこの分科会に入ったかというのが載っています。市民協働課からは、基本的には第一希望が入っているとは聞いていますが、皆さん、再度ご自身の分科会を確認いただきたいと思います。

(行田委員)

ありがとうございました。

(佐藤会長)

自分が出る分科会のところを、ここでよく見ていってください。東区の委員は多くの方が参加されるという形で、多いところでは3人くらい出る分科会もあるという形になっていますので、よろしくお願ひしたいと思います。

そのほか、ご質問、ご意見等はございますでしょうか。

(土田委員)

街ガチャに関してお聞かせください。新しい物が出たということで、帰りに買って帰らねばと思っていますが、設置場所がだいぶ増えてきているなと思っています。新日本海フェリーターミナルは、県外の方も大勢利用されるところで、とてもいいなと思いますが、ここに空港が入っていないというのは何か理由がありますでしょうか。

(事務局)

澤田がお答えします。

新潟空港に関しては、第1弾の際にお願いに行ったのですが、そこにはほかのガチャもいっぱい置いてありまして、お金を取って置いているという話でした。設置に空港使用料のようなお金がかかるということで、残念ながら今回はお金がかからず置かせていただけたところに置いていますので、空港は断念したところです。ぜひ回していってください。お願ひします。

(佐藤会長)

そのほかにもございますでしょうか。

(松川委員)

松川です。

今日の自治協議会は質問がなければこれで終わるわけですね。そうすると35分くらいで、非常に短い時間なので、こういう場合に、例えばできるか、できないか、私も分からないのですが、何かテーマを決めて、皆さんでディスカッションする場もあつたらいいなという感じがしているのです。部会でもそれぞれ10人程度で、お互いに意見を言い合つて対話ができるのですが、ここではなかなか対話ができない。一つのテーマをあらかじめ決めておいて、こんなことが話し合いの場で次回はやりますよというふうなことで考えてきて、区の幹部の人たちにもいろいろ質問するようなこともあるだろうし、また、委員の人たちの意見もそれぞれ伝わってお話ができればいいなという感じがしています。このままで終わるのは

時間をもったいないな、せっかく来たのにといい感じがしました。回答はけっこうです。

(佐藤会長)

ありがとうございました。そのほかにございますでしょうか。

(吉田 (侑) 委員)

皆さんのところにチラシをお配りしてあります。「寺山公園こい来いフェスタ」ですが、鯉のぼりは27日からあがります。イベントは5月3、4、5日の3日間となっています。今のところ、3日の天気も大丈夫なようですので、ぜひ大勢の方に来ていただきたいと思います。3日の当日のオープンセレモニーでは、斉藤区長のリング上でのごあいさつもお願いしてありますので、皆さん、都合をつけてぜひご参加ください。

(佐藤会長)

ありがとうございました。

(後藤委員)

松川委員からご提案のありました、早く終わったときの議論などということですが、数年前、議案が少ないときにやっていたような気がします。また復活されるとよいかと思います。

(佐藤会長)

ありがとうございました。

そのほかにも、ご質問、ご意見、ご要望等にございますでしょうか。

それでは、以上をもちまして令和6年度第1回東区自治協議会を閉会します。大変お疲れさまでした。

傍聴者	0名
報道機関	0社